

Tomo IV de González Madariaga

■ "Con el título que encabeza estas líneas don Antonio Ondarza se ha servido hacer un comentario acerca de los tropiezos que impiden la publicación del cuarto y último tomo de mi obra "Nuestras relaciones con Argentina. Una historia deprimente". Los hechos que afectan a este particular son los siguientes:

En febrero del 78 entregué a la Editorial Andrés Bello, que había publicado los dos primeros volúmenes de esta obra, los originales correspondientes al cuarto tomo. Como el tiempo pasara y la Editorial retardara dicha publicación, suscribí con su gerente general, en agosto último, un contrato bilateral destinado a acelerar la publicación de dicho libro, para cuyo objeto el autor debía aportar una determinada suma de dinero, cuya primera cuenta salísice en la misma fecha del acuerdo.

Poco después, por instrucciones del presidente del Consejo del referido organismo, la Editorial dejó sin efecto el compromiso suscrito por el autor y la gerencia general que representaba una corporación de derecho público facultada para suscribir compromisos de esta naturaleza, que el autor desconoce y que a su juicio carecen de fundamento legal y lesionan el interés del país, porque han interrumpido el conocimiento de una materia que interesa a la comunidad.

Se ha producido pues, en este caso, un abuso de autoridad, que envuelve mayor trascendencia porque cuando tomó conocimiento del libro el Estado Mayor de las Fuerzas Armadas lo consideró un estudio acucioso, consagrado a analizar las orígenes y desarrollo de nuestras relaciones con Argentina. Considera también el Estado Mayor, en su informe, que por su importancia dicha obra debía servir como libro de consulta en algunos departamentos del Estado.

Después de lo dicho resulta inexplicable que un trabajo destinado a servir al país y sobre el cual la opinión pública mantiene preocupación, aparezca obstruida en su camino nada menos que por un organismo estatal que tiene por misión atender estos intereses estimulando su campo de investigación. En consecuencia la inquietud que hace valer el señor Ondarza en su escrito debiera ser satisfecha por la Editorial Andrés Bello.

En paridad de verdad, cuando se perturba la publicación del cuarto volumen de una historia en la que se hace el resumen de la pérdida de innumerios territorios, a partir del Tratado

de Paz y Amistad de 1856, autorizado por la República Argentina sin otro antecedente que el de su acostumbrada prepotencia, que nos ha transformado en un país de cuarto orden, nuevamente se la favorece con esta silenciosa y se impide a la opinión chilena conocer su real pasado histórico.

Ante estos sucesos podríamos formularnos la siguiente pregunta: ¿No cree la Editorial Andrés Bello que falta a su deber cuando priva a la opinión pública del conocimiento de lo que se considera conveniente al interés nacional?

Pero antes de terminar permítanme algunas referencias para el conocimiento de estos antecedentes por la opinión pública, supremo juez en estas materias.

El decano de la prensa nacional al discurrir en su edición de mayo del 72 sobre "publicaciones científicas y técnicas", aludió a los dos primeros tomos sobre nuestras relaciones con el vecino país. Dijo entonces que la obra en sí acusa una gran capacidad de estudio y que por su estructura ambos tomos eran "voluminosos y valiosos". El que fuera director de "El Mercurio" de Valparaíso, en edición de diciembre del 70, comentando el primer tomo de la historia, lo calificó como un "libro apasionante", consecuencia de una larga intervención de discursos pronunciados en el Senado de la República sobre materias internacionales, que fueron acogidas por quienes las escucharon o leyeron, que este esfuerzo se llevaba ahora al libro. Y como el autor anunciara la presentación del segundo tomo, dijo que éste sería leído con el mismo interés que se merece "por su enjundia y seriedad". Sería innecesario agregar otras metas como las anteriores, que el autor conserva con satisfacción, entre las que se encuentran comunicaciones del recordado escritor y profesor Guillermo Felid Cruz. Personas entendidas en estos asuntos abrigan la certidumbre de influencias foráneas como otras de orden interno que han contribuido a apartar de sus deberes a la Editorial Andrés Bello (alusión a los "chilenos amigos sinceros de Argentina", como llamaba el canciller Bernardo Irigoyen a los chilenos que estaban siempre dispuestos a servir al vecino país con desmedro de su patria).

Me resta, finalmente, agradecer a las autoridades del diario "La Segunda" su colaboración para dar a conocer estos asuntos que se relacionan con el bien de la comunidad.

E. González Madariaga"

Tomo IV de González Madariaga [artículo] Exequiel González Madariaga.

Libros y documentos

AUTORÍA

González Madariaga, Exequiel, 1893-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tomo IV de González Madariaga [artículo] Exequiel González Madariaga.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)